

Colloque international

« Le Rhin supérieur aux IV^e et V^e siècles :
mobilité – communication – infrastructure »

Strasbourg, 7–9 décembre 2016
MISHA, salle de conférence

Appel à communication
Date de clôture : le 30 mai 2016

Présentation

Cette cinquième rencontre sur l’Antiquité tardive dans l’Est de la Gaule fait suite à celles organisées à Strasbourg en novembre 2008 (ATEG I : La vallée du Rhin supérieur et les régions limitrophes durant l’Antiquité tardive : actualité de la recherche), à Châlons-en-Champagne en septembre 2010 (ATEG II : Sépultures, nécropoles et pratiques funéraires dans l’Est de la Gaule durant l’Antiquité tardive), à Dijon en novembre 2012 (ATEG III : La place de l’État dans l’Est de la Gaule durant l’Antiquité tardive) et à Besançon en décembre 2014 (ATEG IV : Agglomérations du nord de la Gaule et des régions voisines durant l’Antiquité tardive).

Elle intégrera une présentation d’étape des recherches menées sur la nécropole de Niedernai (Bas-Rhin) dans le cadre du projet ANR-DFG Nied’Arc 5.

Le sujet même du colloque de Strasbourg propose d’orienter la réflexion sur l’enjeu et l’interaction entre la **mobilité**, la **communication** et l'**infrastructure** dans l’espace de la vallée du Rhin supérieur (tronçon du fleuve entre Bâle et Bingen) aux IV^e et V^e siècles.

Au sein de cette entité géographique et géopolitique, le sujet concerne, entre autres, les aspects suivants :

- les individus et les groupes, qu’ils soient en mouvement ou enracinés, en progression ou en régression ;
- l’évolution des cultes, y compris l’expansion du christianisme ;
- la situation du trafic, par voies fluviales et/ou terrestres, au sein de l’espace géographique envisagé ainsi qu’en relation avec les régions avoisinantes et des régions lointaines ;
- la migration et/ou le commerce des matières premières, des produits (tant des objets précieux que des objets utilitaires) et des spécialistes (artisans et artistes) ;
- la définition de (nouveaux) territoires administratifs ;
- l’organisation de la défense.

Deux journées seront consacrées à ces présentations thématiques visant un site, un micro-territoire ou toute la région, et une journée restera ouverte aux actualités des fouilles et de la recherche portant sur l'Antiquité tardive dans l'Est de la Gaule.

Modalités de soumission

Les communications – pour les sessions thématiques et pour la session « actualités » – ne dépasseront pas 20 minutes et seront suivies d'une discussion.

Les propositions de communication (250 mots max.), rédigées en français, allemand ou anglais, sont à envoyer avant le 30 mai 2016 par courrier électronique à l'adresse suivante : gertrud.kuhnle@inrap.fr, en précisant votre fonction actuelle.

Comité scientifique et d'organisation

Alexandre Burgevin (Inrap Dijon)

Martine Keller (Inrap Strasbourg)

Gertrud Kuhnle (Inrap Strasbourg, UMR 7044 ArcHiMèdE)

Paul Van Ossel (Université Paris Ouest Nanterre La Défense, UMR ArScAn)

Dieter Quast (RGZM Mayence)

Bernadette Schnitzler (Musée archéologique de Strasbourg)

Eckhard Wirbelauer (Université de Strasbourg, UMR 7044 ArcHiMèdE)

Internationales Kolloquium

**Der Oberrhein im 4. und 5. Jahrhundert:
Mobilität – Kommunikation – Infrastruktur**

Straßburg, 7.–9. Dezember 2016
MISHA, salle de conférence

Call for paper
Einsendungsschluß: 30. Mai 2016

Unser Anliegen

Dieses 5. Treffen zur Spätantike im östlichen Gallien schließt sich an vier frühere an, die in Straßburg im November 2008 (ATEG I : La vallée du Rhin supérieur et les régions limitrophes durant l'Antiquité tardive : actualité de la recherche), in Châlons-en-Champagne im September 2010 (ATEG II : Sépultures, nécropoles et pratiques funéraires dans l'Est de la Gaule durant l'Antiquité tardive), in Dijon im November 2012 (ATEG III : La place de l'État dans l'Est de la Gaule durant l'Antiquité tardive) und in Besançon im Dezember 2014 (ATEG IV : Agglomérations du nord de la Gaule et des régions voisines durant l'Antiquité tardive) stattgefunden haben.

Bei dem Kolloquium wird unter anderem der aktuelle Stand der Arbeiten zum Gräberfeld von Niedernai (Bas-Rhin), die im Rahmen des DFG-ANR-Programms Nied'Arc5 durchgeführt werden, zur Diskussion gestellt werden.

Das Straßburger Kolloquium wird sich der **Mobilität**, der **Kommunikation** und der **Infrastruktur** im Gebiet des Oberrheintals (zwischen Basel und Bingen) im 4. und 5. Jahrhundert widmen. Folgende Aspekte sollen dabei in den Blick genommen werden:

- Individuen oder Gruppen zwischen Sesshaftigkeit und Wanderung(en);
- die Veränderung von Kulten inkl. Ausbreitung des Christentums;
- Verkehrsverbindungen zu Wasser oder zu Lande, sowohl innerhalb des Untersuchungsraumes als auch zu benachbarten Gebieten oder sogar zu weit entfernten Räumen;
- Handel mit Rohstoffen und mit Waren, sowohl mit solchen von (besonderem) Wert wie auch mit Gebrauchsgegenständen, sowie Wanderung von Spezialisten, seien es Handwerker oder Künstler;
- Veränderungen von bestehenden und Schaffung von neuen territorialen Einheiten;
- Organisation und Ausgestaltung von Verteidigungsanlagen.

Zwei Tage werden den thematischen Beiträgen zur Verfügung stehen, die entweder auf einen einzelnen Fundplatz oder ein bestimmtes Gebiet oder auf den Raum als ganzen ausgerichtet sein können; ein weiterer Tag wird aktuellen Grabungs- und Forschungsberichten zur Spätantike im östlichen Gallien gewidmet sein.

Ihr Beitrag

Ein Beitrag zu einer thematischen Sektion oder zu dem Schwerpunkt „Aktuelle Arbeiten“ ist nicht länger als 20 Minuten und wird anschließend diskutiert.

Ihren Beitragsvorschlag formulieren Sie bitte auf Deutsch, Französisch oder Englisch (max. 250 Wörter) und schicken ihn unter Angabe Ihrer gegenwärtigen Stellung bis zum 30. Mai 2016 per E-Mail an folgende Adresse:

gertrud.kuhnle@inrap.fr.

Wissenschaftliche Beratung und Organisation

Alexandre Burgevin (Inrap Dijon)

Martine Keller (Inrap Strasbourg)

Gertrud Kuhnle (Inrap Strasbourg, UMR 7044 ArcHiMèdE)

Paul Van Ossel (Université Paris Ouest Nanterre La Défense, UMR ArScAn)

Dieter Quast (RGZM Mainz)

Bernadette Schnitzler (Musée archéologique de Strasbourg)

Eckhard Wirbelauer (Université de Strasbourg, UMR 7044 ArcHiMèdE)